



Classes : TCL

Année scolaire : 2021/2022

Durée : 02 heures.

Composition de Français 2^{ème} Trimestre.

Texte:

Lettre ouverte à monsieur le ministre de l'environnement

Nous sommes une association pour la protection des quartiers d'Alger et notre mission essentielle consiste à sensibiliser les habitants à protéger leur milieu de vie par différentes actions (nettoyage de quartiers, ramassage des déchets ménagers, créations d'espaces verts...)

Mais il n'y a pas que le sol à protéger pour vivre dans un milieu sain.

En effet, certains quartiers d'habitations sont situés à proximité de zones industrielles dans lesquels l'activité économique est intense et engendre une pollution atmosphérique visible à l'œil nu.

A cette importante source de pollution, s'ajoutent les déchets industriels d'unités de production éparpillées un peu partout ainsi que les polluants engendrés par la combustion à l'air libre de déchets sans oublier par ailleurs la pollution automobile qui est importante dans le milieu urbain ; c'est le cas de Réghaia, Rouïba, et oued Smar; villes situées à l'Est d'Alger.

Tous ces polluants concentrés dans l'air, entraînent des maladies respiratoires qui vont de l'allergie à l'asthme et souvent entraînent des maladies plus graves et mortelles.

En attendant de trouver des solutions à ces polluants déjà existants, nous vous demandons de veiller à ce que les entreprises déjà en projets soient construites dans des régions aussi éloignées que possible des agglomérations urbaines. Nous souhaitons aussi pouvoir sensibiliser par les médias, les habitants des villes à utiliser les moyens de transport en commun en particulier le train, le tramway et le métro pour leurs déplacements quotidiens. Ceci pour limiter la circulation automobile qui est une source importante de pollution et de stress intense.

Nous espérons, monsieur le président, que vous lirez attentivement notre lettre afin de vous pencher sérieusement sur ce problème qui touche la santé des populations urbaines.

I. Compréhension de l'écrit :

❶/ Quel est le thème de cette lettre ?

❷/ Complétez le tableau suivant à partir du texte :

Qui a écrit cette lettre?	A qui est-elle adressée?	Pourquoi?

❸/ Quelles sont les sources du problème citées par l'auteur ?

④/ Quel est le milieu le plus touché ? Pourquoi ?

⑤/ Quels sont les effets du problème sur les populations urbaines ?

⑥/ Classez les expressions suivantes dans le tableau ci- après :-construire des usines loin des habitations- nettoyer les quartiers- ramassage des déchets ménagers- utiliser les transports en commun.

limiter la pollution de l'air	limiter la pollution du sol

⑦/ Nous vous demandons...Qui est désigné par chacun des pronoms personnels soulignés ?

⑧/ Les maladies respiratoires sont fréquentes dans les milieux urbains....la pollution est importante. Reliez les 2 propositions par le mot de liaison qui convient et identifiez le rapport exprimé.

⑨/ **Complétez le passage suivant en vous aidant du texte :**

Une association pour la protection a écrit.....à pour lui exposer le problème de dans les ...et lui demander d'entreprendre des actions pour protéger la..... des..... .

II. Production écrite :

Vous habitez à proximité d'une décharge publique. Rédigez une lettre à monsieur le maire de votre ville pour lui exposer le problème et lui proposer des solutions.

Bon Courage

Corrigé

I. Compréhension de l'écrit :

❶/ **Le thème** : la pollution urbaine.

❷/ **Le tableau** :

Qui a écrit cette lettre?	A qui est-elle adressée?	Pourquoi?
Une association pour la protection des quartiers de la ville d'Alger	Au ministre de l'environnement	Pour lui exposer le problème et proposer des solutions

❸/ **Les sources du problème citées par l'auteur sont** :

La pollution industrielle – la pollution automobile l'incinération des déchets

❹/ Les agglomérations urbaines car elles sont exposées à ces sources de pollutions.

❺/ Les maladies respiratoires et d'autres plus graves – le stress.

❻/

limiter la pollution de l'air	limiter la pollution du sol
- Construire les usines loin des habitations. - Utiliser les transports en commun.	- Nettoyer les quartiers. - Ramassage des déchets ménagers.

❼/ **Nous** : l'association pour la protection des villes.

Vous : le ministre de l'environnement.

❽/ **Car ou parce que** : rapport de cause.

❾/ Des agglomérations urbaines – une lettre ouverte – au ministre de l'environnement – la pollution – dans les quartiers de la ville – la santé des citoyens.

II. Production écrite :

A monsieur le maire de la ville

Nous sommes les habitants du quartier et nous avons une décharge publique installée à proximité de nos habitations.

Il arrive que les éboueurs ne passent pas ou que le ramassage soit long, alors nos logements sont envahis par des mouches et des moustiques sans parler des odeurs nauséabondes que dégagent les déchets en décomposition. Le visage du quartier n'est pas très agréable à voir les passants font des commentaires et pressent le pas, l'air dégouté.

Nous avons donc à proximité de notre milieu de vie un facteur important générateur de maladies. C'est pourquoi, nous vous demandons, monsieur le maire, d'assurer dans l'immédiat un ramassage plus régulier suivie d'une désinfection des lieux puis dans un deuxième temps de déplacer la grosse décharge loin des habitations et de faire en sorte que le camion passe devant les habitations pour récupérer les ordures comme partout ailleurs.

Nous comptons sur votre compréhension et nous attendons une réponse rapide à notre attente.

Nous vous présentons, monsieur le maire, nos respects.